

# Le club du mois



## CARHAIX-ROSTRENNEN

### une histoire commune



8 000 habitants



3 500 habitants

Séparées par la frontière départementale, au moment de la révolution, CARHAIX et ROSTRENNEN, appartiennent depuis toujours à un même territoire.

Le Rotary serait-il une fois encore précurseur en favorisant à nouveau leur rapprochement ?

Au temps des Gaulois, les **Osismes**, nom traduit par « ceux du couchant » ou encore « ceux qui habitent le bout du monde », occupaient le Finistère et la partie occidentale des actuelles Côtes d'Armor. Carhaix, fut une importante ville romaine, connue sous le nom de Vorgium.

Sa création coïncide avec la disparition des fortifications gauloises connues, telle la forteresse de Saint-Symphorien à Paule, ou le camp d'Arthus à Huelgoat.

Attestation de ce passé le Centre d'Interprétation Archéologique Virtuel de Vorgium ouvrira ses portes en



2018 à Carhaix. 25 000 visiteurs sont attendus par an.

Carrefour de la Bretagne intérieure, au moins jusqu'à la Révolution, le territoire, après avoir été celui des Osismes, s'est appelé ensuite le « Grand Poher ». Son rôle dans l'histoire de la Bretagne a été de haute importance. Partie intégrante de l'Évêché, il porte le nom des Haute Cornouaille (Kerne Uhel). Aujourd'hui le langage administratif le nomme le Pays du

Centre Ouest Bretagne.

Il est ravivé par **le Canal de Nantes à Brest**, voie d'eau de 360 kms, achevé en 1842, et qui a permis en son temps le désenclavement de la Bretagne intérieure ; magnifique ouvrage dont le chemin de halage voit passer chaque année un nombre croissant de visiteurs en quête de quiétude et

de nature . Reverra-t-on un jour des péniches ? L'été 2017 aura vu le dernier gabarit breton effectuer le [trajet Port-Launay – Port de Carhaix](#), franchissant aller/retour 150 kms. Événement qui ne s'était pas produit depuis plus de 75 ans.

### **Le réseau breton.**

L'arrivée du chemin de fer au début du siècle dernier a supplanté progressivement le transport des marchandises par le canal Chemin de fer à voie métrique. Ce réseau de 421 kms sera construit en 25 ans. La première ligne ouverte (Carhaix-Morlaix en 1891) sera suivie de Carhaix-Guingamp (1893), Carhaix-Rosporden (1896), Loudéac (1902), Châteaulin (1906) et enfin Camaret/Le Fret en 1925. Carhaix retrouvait sa position de carrefour que lui avait, 2 000 ans plus tôt, donnée la période romaine.

Le réseau a été fermé en 1967 à l'exception de la ligne Carhaix-Guingamp, mise à voie normale.

### **La période actuelle.**

La fin du siècle dernier a vu une modernisation accélérée de l'agriculture, entraînant un important exode rural que l'émergence des industries agro-alimentaires n'a pu compenser.

### **La Langue Bretonne.**

Territoire bretonnant, les locuteurs sont encore nombreux. Ils participent au renouveau de la langue bretonne. Le 1er Lycée Diwan où l'enseignement est dispensé en breton est né à Carhaix. L'Office de la langue bretonne y a aussi son siège (OFIS Publik ar Brezhoneg).

### **Culture et festivals.**



Le festival des Vieilles Charrues a pris une place considérable dans la cité et draine de plus en plus de spectateurs (240.000 en 2017). Il est devenu progressivement un événement incontournable de la culture en Bretagne. Il avait commencé par une kermesse au bord de l'eau organisée à Landeleau près de Carhaix, avec environ 500 convives, principalement des « potes de potes ».

Plus modestes mais tout aussi dynamiques le Festival Fisel de Rostrenen et la fête des Sonneurs de Gourin occupent une place

importante dans le monde culturel breton.

### **La Vallée des Saints.**

La Vallée des Saints, dans la commune de Carnoët, proche de Carhaix et de Rostrenen, regroupera à terme 1 000 statues monumentales de 4 mètres de haut représentant les Saints fondateurs de la Bretagne. L'année 2017 aura vu y passer plus de 300 000 visiteurs. L'année 2018 sera celle de la 100ème statue. Une belle initiative associative qui redonne vie et espoir.



### **Carhaix sera-t-elle demain Ville « Chinoise » ?**

L'arrivée de l'entreprise chinoise SYNUTRA a bousculé bien des idées reçues. La première usine de fabrication de poudre de lait, à destination du marché chinois, est aujourd'hui opérationnelle et emploie plus de 300 personnes à temps plein. La 2ème usine devrait voir le jour en 2020 et porter le total de l'emploi à 700 personnes. Alors menace ou opportunité ? Sans doute un peu des deux mais certainement un espoir de redynamisation de la Bretagne intérieure si méconnue et si souvent oubliée.

Au sud de la ville de Carhaix, se trouve l'axe central (R.N.164) et à 22 kms en direction de l'Est, après avoir changé de Département et traversé le canton de Maël-Carhaix , nous atteignons la commune de Rostrenen.

Avec sa position centrale, elle est à moins d'une heure de la côte (Nord ou Sud) et de villes comme Quimper, Saint-Brieuc ou Lorient.

Offrant de nombreuses possibilités, tant sur le plan économique que sur le plan résidentiel, elle dispose également d'un tissu associatif dense ou de nombreuses activités peuvent être pratiquées.

Elle a obtenu le label « Station Verte » en 2012 pour ses capacités d'accueil. Capitale du Pays Fisel, de nombreuses animations s'y déroulent chaque année.

La ville de Rostrenen fut construite autour du château de ce nom sur la paroisse de Moëlou. Par bulle du 27 août 1483, le Pape Sixte IV érigea en église paroissiale et collégiale, la chapelle Notre-Dame de Rostrenen, en lui subordonnant la chapelle Saint Jacques et l'église de Kergrist. En même temps il y fonda un doyenné.

Cependant, à la fin de l'ancien régime, Kergrist-Moëlou était la paroisse mère, dont Rostrenen était la succursale.

Rostrenen élut sa première municipalité en 1790 et devint en même temps chef-lieu de canton et chef-lieu de district, jusqu'en l'An III.

Quatre édifices sont classés par les monuments historiques :

= l'Eglise collégiale Notre-Dame du Roncier dont la partie la plus ancienne remonte au XVème siècle.

= La chapelle Saint Jacques qui est de la fin du XV ème siècle.

= La Fontaine Notre-Dame du Roncier.de 1695.

= La chapelle de Locmaria (fin XV ème).

Par lettre de décembre 1493, le sire Du Pont et de Rostrenen a été nommé Baron par le Roi, d'où le titre de Baronnerie pour la terre de Rostrenen.

Rostrenen est une ville à la rencontre de plusieurs routes. Mais une petite ville, qui, pourtant, eut des heures de gloire jusqu'à la destruction, au XVIIè siècle, par le Duc de Mercœur, au nom du roi de France, du château de ses puissants barons.

Une petite ville où se tient, chaque mardi, un marché et qui avait déjà, au XIXè siècle, son collège secondaire à Campostal, une petite ville qui vit naître un peintre célèbre, Olivier Perrin (1761-1832) dont la galerie bretonne raconte et montre, comme une bande dessinée, la vie d'un petit paysan de Cornouaille.

### **Le Club de Rotary de Carhaix-Rostrenen**

Lors de la création du Club en 1957, parrainé par le Club de Quimper, le nom qui avait été choisi était celui de la ville de Carhaix-Plouguer, car la commune de Plouguer venait d'être rattachée à Carhaix l'année précédente.

Les membres fondateurs, au nombre de 20 étaient tous des Carhaisiens et donc Finistériens.

Le Fondateur et premier Président de ce Club fut Jean Frolo de Kerlivio, Capitaine de Corvette (honoraire), né en 1911, ayant pour classification : affaires immobilières.

Le siège du Club fut fixé à l'hôtel de France à Carhaix jusqu'en 1976, puis à l'Auberge du Poher en Motreff (29), à 5 kms du centre de Carhaix.

Dans un journal local en 1962 il est noté que le Club comporte alors 18 membres (12 de la Ville de Carhaix-Plouguer (29) et six de Callac de Bretagne (22) et Gourin (56).

Le Club est donc déjà à cette époque « à cheval » sur trois Départements.

La plus ancienne photo trouvée remonte à cette année 1962 où le Président d'alors (Maître Louis Leclerc, notaire) avait organisé une sortie en car avec le Club de Landerneau.



A l'extrême droite de cette photo on retrouve le fondateur et près de lui Claude L'hyver alors dentiste à Gourin, (avec son épouse et ses enfants) rentré au Club en 1961, Président en 68/69, demeurant toujours à Gourin et nommé membre d'honneur du Club le 30 juin 2016, date à laquelle il a quitté le Club pour raisons de santé.

Le 25/10/2012, aux termes d'une A.G extraordinaire, il fut décidé un changement de siège et adopté l'Hôtel-Restaurant Le Henri IV à Rostrenen dans les Côtes d'Armor.

A cette époque le Club ne comportait que 16 membres et 75 % étaient costarmoricaains demeurant à ou à proximité de Rostrenen.

Il fut ensuite envisagé un changement de nom du Club qui fut approuvé par le Conseil Central du R.I. le 17 mars 2013.

Le Club de Carhaix-Plouguer devenait le Club de Carhaix-Rostrenen. Le rapprochement entre le Poher et le Kreiz-Breiz était alors réalisé.

Ce Club, aujourd'hui est composé de 20 membres (outre trois membres d'honneur). Les deux plus anciens sont rentrés en mars 1978 et les deux plus jeunes sont rentrés le 25 janvier 2018, lors d'un mixte auquel assistait notre ADG, le Gouverneur élu et deux membres du Club de Pontivy, dont son Président.

15 membres sont des Côtes d'Armor, 4 du Finistère et 1 du Morbihan.

Pour l'instant le Club est exclusivement masculin. Une femme a intégré le Club en 2011, mais nous a quittés depuis.



Le Club se réunit les 2ème et 4ème jeudis et le cinquième jeudi avec les conjoints. Chaque réunion est suivie d'un dîner.

La moyenne d'âge est de 59 ans, avec des extrêmes à 35 et 78 ans. Dix membres ont reçu un PHF avec éventuellement plusieurs saphirs.

Certains d'entre eux ont eu des fonctions à responsabilité au District, Max Le Guilloux et Hervé Riaux pour les échanges scolaires, Jean Kerzreho comme adjoint du Gouverneur et Julien Colder comme team-leader en Argentine.

Le Club a toujours participé en nombre tant aux Assemblées de District, qu'aux Conférences et doit s'investir le 14 avril prochain, avec le Club de Pontivy dans l'organisation de l'Assemblée de Formation pour le Gouvernorat de Patrick Houtekier.

Rappelons que le Club de Carhaix avait parrainé le Club de Pontivy lors de sa création en 1971.

Le Club est jumelé avec celui de Brixham, dans le sud-ouest de l'Angleterre depuis le 7 avril 1973, date à laquelle fut signée à Paule dans le canton de Maël-Carhaix, la charte, lors d'une soirée mémorable.

Depuis les deux clubs se sont reçus chaque année la durée d'un week-end à la fin du mois de mai : une année à Carhaix-Rostrenen et la suivante à Brixham.

Ces rencontres sont l'occasion notamment de visites, par exemple , la vallée des saints, le lac de Guerlédan, etc...

Les rencontres avec le Club de Brixham sont aussi l'occasion de faire des actions communes. C'est ainsi que nos deux Clubs ont participé à cinq AIPM ou Matching Grants en association avec le Club de Clug Napoca en Roumanie (District 2241)

**La première** a consisté à un soutien aux enfants des rues de Bucarest.

**La seconde** a porté sur la fourniture de matériel dans une école isolée de montagne.

**La troisième** avait pour but de permettre l'accès à la lecture pour des personnes âgées, par la fourniture de lunettes.

**La quatrième** également (fournitures de lunettes)

**La cinquième** a consisté à équiper en matériel un service de soins palliatifs dans un hôpital.



Le 20 mai 2017 – nous avons fêté, en présence de nos amis anglais de Brixham et d'Invités, dont la Présidente de notre Club parrain, le 60ème anniversaire du Club. Ce fut l'occasion de rappeler dans le menu les principales actions actuelles du Club et celles au cours de ces dernières années.

## 60 ans au service

### = Du Centre-Bretagne :

*Hôpital Carhaix, MAS de Callac et de Carhaix (fauteuils), Secours Catholique, Secours populaire, Pompiers Carhaix et Rostrenen, Croix Rouge, resto du cœur, fourniture de 10 ordinateurs à L'IME de Carhaix et 6 tablettes IPAD pour enfants autistes à L'E.P.M.S. de Kerampuil à Carhaix.*

### = De la Santé et la Recherche :

*Lutte contre la Polio, recherche maladies du cerveau, Don du sang, recherche sur le cancer, mucoviscidose, Hôpital sans frontières.*

### = De L'Humanitaire :

*En Roumanie (enfants des rues, matériel dans hôpital, matériel dans une école, lunettes pour mal voyants.*

*En Haïti. (schelterbox et aide alimentaire).*

*Au Népal (schelterbox).*

*En Thaïlande (construction d'une maison).*

### = Des Jeunes :

*Entretien d'embauche.*

*Bourses d'études (l'une en Finlande et l'autre au Pérou)*

*Échanges scolaires.*

*Concours d'expression orale.*

*Concours une tête et deux mains.*

*Journée prévention des risques .*

*Participation à un Echange de Groupes d'Etudes (EGE), l'un en Inde et l'autre en Argentine.*

Une des actions phares de notre Club consiste en une journée tous les deux ans pour les jeunes de 1ère et Terminales de trois lycées, consacrée à la prévention des comportements à risques.



La première édition en 2013 fut récompensée lors des Trophées de la vie locale par le Crédit Agricole de Rostrenen. La seconde édition, en 2015, avait fait l'objet d'une citation à l'échelon du District 1650 et à l'échelon International. Le prix pour réalisations marquantes avait été décerné à notre Club en reconnaissance de son action remarquable au sein de sa localité.

La troisième édition en octobre 2017, pour laquelle nous avons obtenu une subvention du District, a connu également un vif succès avec la participation de tous les membres du Club,, aidés par les BTS de Gouarec, les élèves de la filière Sécurité du Lycée Rosa Parks de Rostrenen, des Gendarmes et des Pompiers. Une journée où environ 500 jeunes ont pu circuler dans les différents ateliers.

Un [compte-rendu complet de cette dernière journée](#) est disponible pour tous dans la page du Club sur le site du District.

Notre Club attache une grande importance aux jeunes de notre Centre Bretagne. C'est pourquoi depuis environ 25 ans nous participons aux concours Jeunesse et Communication du District : Expression orale, pour lequel nous avons eu le plaisir d'avoir une fois un jeune, Matthieu, en seconde place en finale et un finaliste, Pierre, et nous avons procédé dernièrement (27/01) à la sélection pour ce concours avec neuf candidats issus de trois lycées . (Rostrenen, Carhaix et Gourin) ;



et, pour la seconde année, Une tête et deux mains.

Et en 2019, nous organiserons à Rostrenen la finale de ces concours.

Deux jeunes filles ont bénéficié de bourses, l'une en Finlande et l'autre au Pérou.

Quelques échanges courts ont eu lieu et cette année nous avons trois dossiers en cours.

Quant aux échanges scolaires, ils existent dans le Club depuis de nombreuses années. Actuellement nous avons une Chilienne, l'année précédente nous avons une Polonaise et une Taiwanaise. L'année prochaine nous aurons encore deux échanges.

Après avoir fourni dix ordinateurs à L'I.M.E. de Carhaix, nous avons fourni six tablettes Apple pour un établissement accueillant des enfants autistes, et une station musicale pour les jardins de la MAS de Carhaix.



Puis cette année 2017/2018, deux ordinateurs et une imprimante pour les Restos du Cœur, et des vestes pour les Jeunes Sapeurs-Pompiers de Rostrenen, ont été attribués.

Nous organisons des conférences ouvertes au public suivies par un buffet.

Les membres du Club se sont mobilisés dernièrement dans quatre grandes surfaces pour l'opération « Jetons le cancer » et ce pour la deuxième fois. Nous avons récolté 2.645 €.

Actuellement les membres s'activent pour vendre les 220 contremarques pour l'action « Espoir en Tête » à laquelle nous participons pour la dixième fois.

Chaque année, nous faisons au moins une visite d'entreprise suivie d'une soirée conviviale et quelques membres rendent visite à d'autres Clubs (Guingamp, Landerneau, Châteaulin, Paimpol, Concarneau...)

Et pour terminer l'année rotarienne, une journée détente est quelquefois proposée, ce qui fut le cas en juin 2017 avec une journée au Golf de Carhaix (initiation pour certains, compétition pour d'autres et barbecue le midi).

La composition du comité 2017-2018 est la suivante:

- Président : Jérôme LEJART
- Past-Président : Thierry L'HONORE
- Président Elu : Luc LE DIGABEL
- Secrétaire : Jean-Paul DAYOT
- Trésorier : Patrick HENAFF
- Protocole : Jean-Luc GILOT



**Jérôme  
LEJART**

**Thierry  
L'HONORE**

**Luc  
LE DIGABEL**

**Jean-Paul  
DAYOT**

**Patrick  
HENAFF**

**Jean-Luc  
GILOT**